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Niederschrift  

 
über die öffentliche Sitzung des Ausschusses für Verkehr (SI/6766/09) am 11.03.2009 
 

Anwesend sind: 
 
  
Vorsitz 
 
Herr Dirk Jaschinsky ,  
  
von der CDU-Fraktion 

 
Herr Karl-Heinz Huthwelker , Frau Ute Mindt , Frau Gisela Schlüter , Herr Andreas Weigel , Frau 
Andrea Winterhager ,  
  
von der SPD-Fraktion 

 
Herr Volker Dittgen , Frau Barbara Dudda-Dillbohner (bis 17.50 h), Herr Guido Gehrenbeck , Herr 
Arif Izgi ,  
  
von der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

 
Frau Anja Liebert ,  
  
von der FDP-Fraktion 

 
Herr Ralf Otto Jacob ,  
  
als fraktionsloses Mitglied 
 
Herr Gerhard P. Hirsch ,  
  
als sachkundige Einwohner/in 

 
Herr Ralf Engel , Herr Dr.Ing. Peter Hoffmann , Herr Gunter Kraft , Herr Lorenz Walther , Herr 
Thomas Wängler ,   
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von der Verwaltung 
 
Herr Reinhard Behr , Herr Johannes Blöser , Herr Rolf Bronold , Herr Oberbürgermeister Peter 
Jung (Top 1 u. 2 bis 17 Uhr), Herr Hans-Günter Lorenz , Herr Beig. Frank Meyer , Herr Jürgen 
Pelz, Herr Uwe Seidel   
  
Gäste 

 
Frau Weishaupt, Frau Markowski-Weschke, Kindergarten Kyffhäuser Straße 
Herr Fäller, Herr Moors, Verkehrssicherheitsberatung Polizei Wuppertal 
Herr Drescher, Herr Bernard, Herr Rohe von Straßen NRW 
Herr Krietemeyer, WSW mobil GmbH 
 
Schriftführerin 
 
Frau Runa Freiter  
 
 
 
 
Beginn: 16:05 Uhr 
Ende:    18:00 Uhr 
 
 

______________________ 
 
 
 

I. Öffentlicher Teil 

1 "Siehst du mich?" 
Vorstellung des Projektes durch den Kindergarten Kyffhäuser Straße 

  
 Die Leiterin des Kindergartens Kyffhäuser Straße, Frau Weishaupt, die Erzieherin 

Frau Markowski-Weschke und die Herren Fäller und Moors von der 
Verkehrssicherheitsberatung der Polizei Wuppertal stellen gemeinsam das 
Projekt vor. Anhand der Präsentation „Zahn um Zahn“ werden verschiedene 
Aktionen mit dem Ziel der Reduzierung der Unfälle mit Kindern gezeigt. Herr 
Dittgen bittet in diesem Zusammenhang den Vorsitzenden um Veranlassung der 
Verteilung des Jahresverkehrsberichtes 2008 der Polizei zur nächsten 
Ausschusssitzung. Herr Jaschinsky teilt dazu mit, dass der Bericht in der 
Junisitzung vorgestellt wird. Herr Oberbürgermeister Jung dankt den 
Vortragenden für die Information. Den Kindern, die die reflektierende Bekleidung 
vorstellen, überreicht er „Tuffis“ als Dankeschön.   
Der Jahresverkehrsbericht wird der Niederschrift beigefügt (siehe Anlage 1). 
 

  

2 Bericht Autobahnkreuz Wuppertal Nord 
 

 Die Herren Drescher (Leiter Außenstelle Hagen), Rohe (Projektleiter 
Autobahnkreuz Wuppertal Nord) und Bernard (zust. Ingenieur) des 
Landesbetriebes Straßenbau NRW, Außenstelle Hagen, stellen das Projekt vor. 
Der Baubeginn ist für das 2. Halbjahr 2012 geplant. Herr Drescher beantwortet 
die Frage von Herrn Dittgen, dass die Bauarbeiten unter vollem Verkehr 
stattfinden werden. Frau Liebert möchte über weitere Planungen im Bereich 
Wuppertal informiert werden. Herr Drescher umreißt den Zuständigkeitsbereich 
seiner Außenstelle. In diesem Zusammenhang beantwortet er die Frage von 
Herrn Wängler, dass auch überbezirklich eine Baustellenkoordination im 
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Landesbetrieb stattfindet. 
Herr Jaschinsky dankt für den Besuch und die ausführliche Information. 
Die Präsentation des Landesbetriebes ist im Ratsinformationssystem eingestellt 
(siehe Anlage 2 der Niederschrift). 
 

  

3 Bericht Unfallkommission 
- Berichterstatter Herr Behr - 

  
 Herr Behr unterrichtet die Ausschussmitglieder über die Aufgabe der 

Unfallkommission, Unfallhäufungen zu erkennen und diese zu beseitigen. Sein 
Fazit: die Kommission arbeitet erfolgreich und z. Zt. sind alle 
Unfallhäufungsstellen beseitigt. Die Kommission tritt bei Bedarf zusammen. Das 
Protokoll der letzten Sitzung der Unfallkommission am 11.03.09 wird wie immer 
den Mitgliedern des Ausschusses zugesandt. Herr Jaschinsky dankt Herrn Behr 
für seine Ausführungen. 
 

  

4 Funktionsweise der Parkleitsysteme in Wuppertal 
Vorlage: VO/0095/09 

  
 Herr Jaschinsky dankt der Verwaltung für den ausführlichen Bericht. 

 

 Der Bericht der Verwaltung zur Funktionsweise der Parkleitsysteme in Wuppertal 
wird ohne Beschluss entgegen genommen. 
 
 

5 Große Anfrage der FDP-Fraktion : "Winterschäden auf Wuppertaler 
Straßen" 
Vorlage: VO/0110/09 

  
 Antwort der Verwaltung s. Top 5.1. 

 

 Die Große Anfrage der FDP-Fraktion wird ohne Beschluss entgegen genommen. 
 
 

5.1 Winterschäden auf Wuppertaler Straßen 
- Antwort der Verwaltung - 
Vorlage: VO/0110/09/1-A 

  
 Herr Jacob dankt der Verwaltung für die Beantwortung der Anfrage und geht 

davon aus, dass die Schäden - wie in der  Vorlage ausgeführt - optimal beseitigt 
werden. 
 

 Die Antworten der Verwaltung werden ohne Beschluss entgegengenommen. 
 
 

6 Bericht  Frostschäden an Straßen und Ingenieurbauwerken 
- Berichterstatter Herr Seidel - 

  
 Herr Seidel berichtet, dass die Sammlung der Schäden noch nicht abgeschlossen 

ist. Die Schadensintensität hat insbesondere bei bereits vorgeschädigten Straßen 
stark zugenommen.  Die Wetterlage lässt seit Mitte Dezember 2008 kaum Bau-
aktivitäten zu, mit der Folge des zeitlichen Rückstandes. Luft- und Bodentem-
peraturen müssen dauerhaft 5 Grad betragen um mit den Reparaturen zu 
beginnen. Bis dahin kann nur mit Kaltasphalt provisorisch die Verkehrssicherung 



- 4 - 

durchgeführt werden. Trotz des Zeitverzuges will er die Reparaturen im 1. 
Halbjahr 2009 durchführen lassen. Außerdem berichtet er über die massive 
Schädigung von drei Treppenanlagen. 
Herr Jaschinsky dankt Herrn Seidel für den Bericht. 
 

  

7 Bericht Baustellen -aktueller Stand- 
- Berichterstatter Herr Lorenz - 

  
 Herr Lorenz greift einzelne Maßnahmen aus der als Tischvorlage verteilten 

Übersicht der Baumaßnahmen mit verkehrlicher Bedeutung auf. Er informiert, 
dass der Wupperbrückenabriss auf der A1 durch die Wetterlage  4 – 6 Wochen in 
Verzug ist. Er rechnet mit dem Abbau des Stahlkörpers der Brücke ab Anfang 
Mai 2009. Im Bereich Schönebeck weist er auf eine Änderung hin, dass die Loher 
Straße von der B 7 kommend ab der 16. KW als Einbahnstraße geführt werden 
muss. Bezüglich der Vollsperrung des Kiesbergtunnels liegen ihm keine näheren 
Informationen vor. Er wird dies jedoch beim Landesbetrieb ermitteln. 
Herr Weigel reklamiert, dass die Borner Straße seit dem 27.01.2008 gesperrt ist 
und die Kanalmaßnahme immer noch nicht von Seiten der WSW erledigt wurde. 
Er wünscht, dass diese Baustelle nunmehr in einer überschaubaren Zeit von 
anderthalb Monaten abgeschlossen wird. Herr Lorenz bestätigt, dass es sich 
dabei um Koordinationsprobleme innerhalb der Stadtwerke handelt. Herr Dr. 
Hoffmann (WSW mobil GmbH) kann dazu keine Angaben machen, will sich 
jedoch informieren und die Antwort zu Protokoll nachreichen. 
Der aktuelle Link zur Baustellenliste: 
http://www.wuppertal.de/leben_in_wuppertal/extern.cfm?link=/leben_in_wuppertal
/pdf_archiv/aktuelle_Baustellenliste.pdf 
 

  

8 Langzeitarbeitslose als Kundenbetreuer im öffentlichen Nahverkehr 
- Anfrage der FDP - Fraktion vom 18.11.08 
Vorlage: VO/1001/08 

  
 s. Top 8.1 

 

  

8.1 Antwort auf die Anfrage der FDP- Fraktion vom 18.11.08 zum Einsatz von 
Langzeitarbeitslosen als Kundenbetreuer im öffentlichen Nahverkehr 
Vorlage: VO/1001/08/1-A 

  
 Herr Jacob dankt der WSW mobil GmbH für die Beantwortung der Anfrage. 

Herr Dr. Hoffmann bekräftigt das Interesse in Zusammenarbeit mit der ARGE 
Langzeitsarbeitslose im ÖPNV einzusetzen. 
 

 Die Antwort der WSW mobil GmbH wird ohne Beschluss entgegen genommen. 
 
 

9 Erweiterung des Taxi-Halteplatzes Uellendahler Straße 
Vorlage: VO/0010/09 

  
 Die Beschlussfassung erfolgt ohne Wortmeldungen. 

 

 Beschluss des Ausschusses für Verkehr vom 11.03.2009: 

Der Taxi-Halteplatz an der Uellendahler Straße 564 wird um einen zeitlich 
befristeten Halteplatz erweitert. 
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 Abstimmungsergebnis: 

 
Einstimmigkeit  
 

10 Friedrich - Engels - Allee Wendemöglichkeit am Polizeipräsidium 
Vorlage: VO/0016/09 

  
 Die Beschlussfassung erfolgt ohne Wortmeldungen. 

 

 Beschluss des Ausschusses für Verkehr vom 11.03.2009: 

Die Durchführung der Maßnahme Friedrich – Engels – Allee Wendemöglichkeit 
am Polizeipräsidium wird zu Baukosten in Höhe von 2.900,00 € beschlossen.  
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit  
 

11 Neubau der Signalanlage Berghauser Str./Unterkirchen 
Vorlage: VO/0031/09 

  
 Herr Hirsch verweist auf die Anmerkungen und Empfehlungen der 

Bezirksvertretung Cronenberg. 

 Beschluss des Ausschusses für Verkehr vom 11.03.2009: 

Dem Bau des signalgeregelten Überweges an der Berghauser Straße südlich der 
Einmündung Unterkirchen und der Einrichtung einer kurzen Linksabbiegespur auf 
der Berghauser Straße in die Lindenallee wird zugestimmt. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Stimmenmehrheit mit einer Gegenstimme von Herrn Hirsch 
 

12 Neue Spuraufteilung Schützenstraße 
Vorlage: VO/0093/09 

  
 Frau Liebert fragt, wann die Rotlichtüberwachung wieder installiert wird. 

Außerdem bittet sie um Auskunft, ob anstelle der Induktionsschleifen an Ampeln 
Kameraüberwachungen möglich seien wegen der Fahrrad- und Motorradfahrer, 
die den Kontakt nicht auslösen. Darüber hinaus bittet sie um Angabe der Kosten. 
Herr Behr berichtet als ein Ergebnis der Sitzung der Unfallkommission am 
11.03.09, dass die Rotlichtüberwachung kurzfristig in Betrieb genommen wird. 
Herr Blöser informiert, dass es sich bei den eingebrachten Induktionsschleifen um 
eine Schleifendetektion mit induktiver Spannung handelt, die die metallische 
Masse misst, nicht das Gewicht. Eine Induktionsschleife kostet rd. 500.-€, eine 
Kameraüberwachung ca. 5.000.-€. Er weist darauf hin, dass zum Erhalt der 
Funktionalität der Induktionsschleifen die Instandhaltung der Straßendecken von 
wesentlicher Bedeutung ist. 
 

 Beschluss des Ausschusses für Verkehr vom 11.03.2009: 

Der Ausschuss für Verkehr beschließt die Durchführung der Maßnahme 
Schützenstraße mit einem Kostenrahmen von 8.000,-€. 
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 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit  
 

13 Parkscheibenregelung für 3 PKW-Stellplätze in der Straße Ostersbaum 
Vorlage: VO/0105/09 

  
  

 Beschluss des Ausschusses für Verkehr vom 11.03.2009: 

Im Bereich Ostersbaum 62-64 werden drei Stellplätze tagsüber zeitlich befristet 
mit Parkscheibe bewirtschaftet.  
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Stimmenmehrheit mit einer Gegenstimme Bündnis 90/DIE GRÜNEN 
 

14 Verkehrsausschuss tagt im Fachbereich 
Verkehrswirtschaftsingenieurwesen (Vwing) an der Bergischen Universität 
Wuppertal 
- Antrag der FDP-Fraktion vom 04.02.2009 - 
Vorlage: VO/0111/09 

  
  

 Beschluss des Ausschusses für Verkehr vom 11.03.2009: 

Der Ausschuss für Verkehr wird in einer der nächsten Sitzungen gemäß dem 
Antrag der FDP-Fraktion tagen. 
 

 Abstimmungsergebnis: 

 
Einstimmigkeit  
 

15 Parkplätze Briller Straße 
Vorlage: VO/0156/09 

  
 Die Beschlussfassung erfolgt ohne Wortmeldungen. 

 

 Beschluss des Ausschusses für Verkehr vom 11.03.2009: 

Neuaufteilung des ruhenden Verkehrs auf der nordöstlichen Seite der Briller 
Straße zwischen Friedrich-Ebert-Straße und Bushaltestelle Deweerthscher 
Garten. 
 

 Abstimmungsergebnis: 

 
Einstimmigkeit  
 

16 Telefon-Sprechstellen im öffentlichen Straßenraum 
Vorlage: VO/0077/09 

  
 Die Beschlussfassung erfolgt ohne Wortmeldungen.  
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 Beschluss des Ausschusses für Verkehr vom 11.03.2009: 

Hauptausschuss und Rat wird empfohlen wie folgt zu entscheiden: 
Der Rat der Stadt beschließt die 2. Satzung zur Änderung der Satzung über 
Erlaubnisse und Gebühren für Sondernutzungen an öffentlichen Straßen in der 
Stadt Wuppertal – Sondernutzungssatzung vom 20.12.01 in der Fassung vom 
02.06.2004 gem. beiliegendem Entwurf (Anlage 1) 
 

 Abstimmungsergebnis: 

 
Einstimmigkeit  
 

17 Abweichungssatzung Kurfürstenstraße 
Vorlage: VO/1066/08 

  
 Die Beschlussfassung erfolgt ohne Wortmeldungen. 

 

 Beschluss des Ausschusses für Verkehr vom 11.03.2009: 

Hauptausschuss und Rat wird empfohlen wie folgt zu entscheiden: 
Der Rat der Stadt beschließt die Satzung über die Abweichung von den 
Merkmalen der endgültigen Herstellung des Verbindungswegs zwischen der 
Kurfürstenstraße und der Elias-Eller-Straße gemäß dem beigefügten Entwurf. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmigkeit  
 

18 Baustellenbedingte Signalregelung an der Parkstraße/zukünftige 
Bereitschaftspolizei 
Vorlage: VO/0032/09 

  
 Herr Dittgen fragt, ob die Lichtzeichenanlage nur dann eingeschaltet ist, wenn 

Bedarf besteht. 
Herr Blöser bejaht dies, weist jedoch darauf hin, dass auch samstags 
Baustellenverkehr stattfinden wird. Die Anlage wird dann, nach einer noch 
festzulegenden Uhrzeit, auf Dauergrün für die Parkstraße geschaltet, wenn kein 
Fahrzeug aus der Baustelle fährt. Die Anlage soll um den 27.03.09 in Betrieb 
genommen werden. 
 

 Der Bericht zum Bau einer baustellenbedingten, ortsfesten Signalanlage auf der 
Parkstraße in Höhe der zukünftigen Bereitschaftspolizei (ehemalige Zufahrt der 
Standortverwaltung) wird ohne Beschluss entgegen genommen. 
 
 

19 Kulturachse Barmen "Neugestaltung des Bahnhofsvorplatzes" - 
Durchführungsbeschluss 
Vorlage: VO/0087/09 

  
 Frau Liebert bedauert, dass die Planungen aufgrund der finanziellen Situation 

abgespeckt werden mussten und die Belange der Radfahrer und Radfahrerinnen 
keine Berücksichtigung finden. Sie bittet die Verwaltung um Einrichtung von 
Abstellflächen für Fahrräder und Radfahrstreifen, die im Zuge der geplanten 
Umgestaltung von den Kosten her nicht stark ins Gewicht fallen dürften. 
Herr Meyer sagt die Umsetzung ihrer Bitte zu. 
Herr Weigel bittet um Information, ob eine Erweiterung der Planung vorgesehen 
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ist. 
Herr Meyer teilt mit, dass dahingehende Diskussionen im Rahmen der 
Überlegungen zum Konjunkturpaket voraussichtlich erst in der 10. KW 
abgeschlossen sein werden. 
 

 Der Ausschuss für Verkehr nimmt die nachfolgende Entscheidung des 
Ausschusses für Wirtschaft, Stadtentwicklung und Stadtmarketing vom 04.03.09 
ohne Beschluss entgegen. 
 
 
1. Die Weiterplanung und Umsetzung der Neugestaltung des Bahnhofsvorplatzes 

im Rahmen der Kulturachse Barmen werden auf Basis der in der Begründung 
dargelegten Planung mit geschätzten Kosten von 775.000,- € beschlossen. 

 
2. Die Umsetzung der Maßnahme steht unter dem Vorbehalt der Förderung 

durch das Land. 
 Die Verwaltung wird beauftragt eine entsprechende Förderzusage bei der 

Bezirksregierung einzuholen. 
 

  

20 Geschwindigkeitsbegrenzung L 418 im Tunnel Burgholz 
Vorlage: VO/0092/09 

  
  

 Der Bericht der Verwaltung wird ohne Beschluss entgegen genommen. 
 

  

21 Benennung der Erschließungsstraße im Bereich der neuen 
Justizvollzugsanstalt 
Vorlage: VO/0919/08 

  
  

 Die Erschließungsstraße im Bereich der neuen Justizvollzugsanstalt –B-Plan 
1115 V- wird benannt und erhält den Namen 
 
   Am Schmalenhof 
 
Die Straßenbenennung wird ohne Beschluss entgegen genommen. 
 

  

22 Benennung der Erschließungsstraße im Neubaugebiet im Bereich der 
ehemaligen GOH-Kaserne 
Vorlage: VO/0920/08 

  
  

 Die Erschließungsstraße im Neubaugebiet im Bereich der ehemaligen GOH-
Kaserne – B-Plan 1066 (Teil 2) wird benannt und erhält den Namen 
 

Erich – Hoepner - Ring 
 
 

Das Zusatzschild erhält folgenden Text: 
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Erich Hoepner (1886 – 1944) 
Widerstandskämpfer gegen das NS-Regime 

1944 hingerichtet 
 

Die Straßenbenennung wird ohne Beschluss entgegen genommen. 
 

  

23 Benennung der Erschließungsstraße für den Logistikbereich der Firma 
BÖCO 
Vorlage: VO/0969/08 

  
  

 Die Erschließungsstraße von der Straße Homanndamm  zu dem Logistikbereich 
der Firma BÖCO wird benannt und erhält den Namen 
 

BÖCO – Allee 

 
Die Straßenbenennung wird ohne Beschluss entgegen genommen. 
 

  

24 Verschiedenes 
 

  
 Die Mitteilungen der Verwaltung zu Top 24.2 –24.4 werden ohne Beschluss 

entgegen genommen. 
 
Herr Jaschinsky bittet um Beantwortung folgender Frage zu Protokoll: 
Was müssen Besucher aus benachbarten Staaten tun um in die 
Umweltschutzzonen fahren zu können. Benötigen diese auch eine Plakette? 
Herr Behr bejaht die Frage. Eine detaillierte Antwort erfolgt zu Protokoll. 
Antwort zu Protokoll: 

Die Regelungen zur Plakettenpflicht für ausländische Fahrzeuge werden beim 
zuständigen Ressort für Ordnungsangelegenheiten abgefragt. Da die 
Einheitlichkeit des Handelns der Kommunen notwendig ist, kann sich die 
Beantwortung ggf. verzögern und wird daher schriftlich nachgereicht. 
 
Herr Huthwelker bittet die Verwaltung um Prüfung. ob die Kreuzung 
Spiekerstraße/Heckinghauser Straße wieder in den alten Zustand zurückgeführt 
und der grüne Pfeil entfernt werden kann. 
Herr Blöser übernimmt den Prüfauftrag und wird die Antwort nachreichen.  
 
Herr Dittgen fragt, ob die Möglichkeit besteht, an dem neuen Autohaus an der 
Uellendahler Straße, von Norden kommend, einen Linksabbieger –ähnlich wie 
bereits am Baumarkt –einzurichten. 
Die Verwaltung wird die Frage prüfen und schriftlich beantworten.  
 
Zu Top 24.5 Schwebebahnausbau berichtet Herr Krietemeyer von der WSW 
mobil GmbH. 
Im Jahre 2009 sind keine Arbeiten geplant. Für 2010 ist der Bau der Haltestelle 
Landgericht und für 2011 der Haltestelle Völklinger Straße geplant. Anschließend 
wird in Oberbarmen eine neue Wagenhalle errichtet. Zum Schluss wird die 
Station Werther in Angriff genommen, 
Herr Jaschinsky dankt Herrn Krietemeyer für die Ausführungen. 
Der Terminplan 2008-2012 ist im Ratsinformationssystem einsehbar. 
 



- 10 - 

  

  

24.1 Beseitigung des Unfallpunktes Staasstraße / Elias-Eller-Straße / Breite 
Straße / Marktstraße 
Vorlage: VO/0515/08 

  
  

 Die Antwort der Verwaltung zu der Anfrage vom 29.05.08  wird ohne Beschluss 
entgegen genommen. 
 

  

 
 
 

Dirk Jaschinsky Runa Freiter 
Vorsitzender Schriftführerin 
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